

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

DESCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNAN CORTES, 3, PRAL.

Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico, dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Reseña, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morate.

LA SEMANA BURGUESA

Sigue la armonía en el campo republicano. Todo se vuelven coaliciones, y la coalición no parece por ninguna parte. Entre ellas hay una, que apenas da señales de vida: aquella famosa de la Prensa, inventada por el marqués de Santa Marta para emanciparse de la jefatura de Pi.

En su afán de ser jefe, que es el bello ideal de todas las medianías de nuestros partidos republicanos, no comprendía el noble marqués que iba á ser un segundón de Zorrilla, triste destino del que nace para ochavo, y agarrando la ocasión por los cabellos, acaba de publicar un manifiesto en el que lisa y llanamente extiende la licencia absoluta á su aliado y se proclama único representante de la protesta revolucionaria.

Conque en buenas manos ha caído el pandero, digo, la protesta.

Ni el partido «revolucionario» ha podido venir á menos, ni el marqués de Santa Marta ha podido llegar á más.

Era lo único que le faltaba al «ilustre desterrado» al cabo de diez y seis años de emigración.

Nos parece estar oyendo á Pi: «¡Me alegro!»

Y que ahora sí que va de veras la revolución, porque, ¿cómo va á resistir la Monarquía el empuje de las masnadas que acaudilla el presidente de la «formidable» coalición de la Prensa republicana?

Como era natural, el acto del marqués de Santa Marta ha originado la protesta de los zorrillistas, quienes continúan proclamándose los únicos y legítimos representantes de la revolución permanente.

Con lo cual se da el caso divertidísimo de que tengamos dos partidos republicanos revolucionarios. Y la revolución en estado de canuto.

Nuestros concejales republicanos, que se han medido de golpe y porrazo á ejercer de socialistas, padecen lamentables olvidos, hijos de todo el que es neófito en una escuela.

Pero poquito á poco se van enterando y subsanan sus errores como buenamente pueden.

Ellos habían oído hablar de jornada de ocho horas, y se dijeron:—«Pidámosla para los obreros del Municipio y aseguraremos el acta para lo futuro.»

Mas nosotros les hicimos ver que la jornada máxima de trabajo tenía una segunda parte: la fijación de un salario mínimo, y presentaron otra proposición pidiendo que éste sea de diez reales.

Es decir, que han rebajado cincuenta céntimos á la petición hecha por nuestro partido.

¡Hombre, ni que lo tuvieran ustedes que pagar de su bolsillo!

¿O es que creen ustedes honradamente que con diez reales de jornal, es decir, el día que se trabaja, se puede vivir en Madrid?

¡Y por cuántas peripecias ha pasado la dichosa proposición de las ocho horas!

Primero se leyó en sesión pública y su autor no pudo defenderla porque acababa de marcharse del salón. ¡Tanto era el interés que tenía en que se aprobase!

Otro día hubo que aplazar su discusión porque el Ayuntamiento tenía que reunirse en sesión secreta para tratar del reparto de destinos, asunto indudablemente de más interés para ellos.

Pero al fin—á la tercera va la vencida—se tomó en consideración sin que hubiese desgracias que lamentar, y pasó á la Comisión correspondiente.

Donde podrá dormir á pierna suelta por los siglos de los siglos.

Lo que no sabemos si en ese sueño eterno que aguarda á la proposición de los concejales republicanos le acompañará la exposición dirigida al Ayuntamiento por la Sociedades obreras de Madrid en unión de la Agrupación de nuestro partido.

Porque no tenemos noticia de que Cereuelos haya dado de ella cuenta á sus colegas de concejo.

No deja de ser curioso lo que les ocurre á los republicanos con sus proposiciones socialistas.

A los periódicos monárquicos, *El Imparcial* y *El Correo* entre otros, sigue pareciéndoles una gollería eso de las ocho horas.

A algunos republicanos tampoco les enamora la campaña de sus correligionarios en este sentido.

Y á nosotros nos ha parecido una habilidad muy burda.

Estas son las consecuencias de engalanarse con plumas ajenas: no dar gusto á Dios ni al Diabolo.

Quien únicamente defiende á la minoría republicana del Ayuntamiento es *El Liberal*, diciendo que es conveniente que dicha minoría mantenga su significación política.

Por cierto que no sabíamos que en el programa de la coalición republicana que la ha llevado al Municipio estuvieran escritas la jornada de ocho horas y la fijación de un salario mínimo.

En cambio, sí sabíamos que *El Liberal* ha combatido siempre, en nombre de la libertad de trabajo que proclama la escuela individualista, la adopción de este género de medidas.

A menos que esas medidas sean plausibles cuando las propongan los republicanos.

Y censurables cuando las pidan los trabajadores.

La Compañía Arrendataria de Tabacos, que goza del privilegio de envenenar al público sin miedo al Código penal, ha recaudado durante el mes de julio último 811.974,14 pesetas más que en igual mes del año anterior; habiendo obtenido durante el último ejercicio un aumento de más de 10 millones de pesetas sobre los valores del ejercicio de 1889 90.

Esos diez millones, arrancados á las cigarreras y al público fumador, se los fumarán los accionistas de tan afortunada Compañía, los cuales no tendrán que tomarse más trabajo que el de cortar el correspondiente cupón al fin de cada trimestre.

¡Y habrá quien abomine de la propiedad individual! ¿Acaso puede inventarse nada más equitativo?

No menos afortunada que la Compañía Arrendataria de Tabacos lo es la de los ferrocarriles del Norte en lo de reirse del público soberano y hacer su santa voluntad impunemente.

Por cierto que, ocupándose de dicha Compañía, ha salido un semanario festivo con la siguiente inocentada, que acredita que su autor acaba de venir de Babia ó que cree que el público se chupa el dedo:

No sé por qué causa los periódicos de gran circulación tienen ciertos miramientos con esa y con otras empresas, llevando su comedimiento hasta el punto de pasar en silencio abusos verdaderamente escandalosos.

Esos miramientos tienen su explicación en las visitas que los redactores de los periódicos de gran circulación hacen á los balnearios y á otros puntos de recreo para contarle al público que han visto á la marquesa de H. y otras cosas á cual más interesantes.

Y como los billetes para hacer esos viajes de recreo no salen de las taquillas de las estaciones, sino del Consejo de Administración de las Compañías ferroviarias, no van á ser tan ingratos los periódicos de gran circulación que paguen con censuras tan señalados favores.

Además, esos periodistas no viajan confundidos con la plebe, que es con la que se cometen los abusos, y por esta razón no pueden enterarse de su existencia.

Por esta vez se arregló lo de Elena Sanz, á juzgar por este suelto que copiamos de *La Publicidad*, de Barcelona:

Elena Sanz si que es una artista mimada por la fortuna. Antes ganaba un dineral cantando. Ahora le van á dar ciento veinte mil francos porque no canta.

Bueno si abra la boca, y mejor si la cierra.

Hay ángeles privilegiados.

¡Y tan privilegiados!

Otros, en cambio, no tienen tanta suerte, como, por ejemplo, los obreros ocupados en el desmonte del Parque, en la capital de Cataluña, á quienes se les adeuda dos semanas de sus salarios.

Diferencia bien justificada por otra parte, porque hay trabajos de distinto género.

Y el de Elena Sanz ha sido más fecundo que el de los obreros aludidos.

La Unión Católica ha citado el caso de un albañil que con dos pesetas de jornal ha resuelto el problema de mantenerse él, mantener á sus padres, imposibilitados por la edad, á su mujer y á cinco hijos; advirtiéndole que hace dos ó tres días ha dado á luz su mujer otros dos hijos de un solo parto.

La anterior noticia resulta incompleta, porque no nos dice si esos nueve individuos están gordos y colorados como un burgués cebón.

O si tienen cartilla en el Monte de Piedad.

Aunque, á juzgar por el conducto que viene la noticia, debe de tratarse de alguna familia católica. Y se mantendrá con alfalfa espiritual.

Conque por nuestra parte que la canonicen, que otros han hecho menos milagros y están en los altares.

Los anarquistas de Vizcaya marchan de triunfo en triunfo.

Parece que se han inventado para ellos aquellas palabras de César: *Veni, vidi, vici*.

Frescos aún los laureles recogidos en el *meeting* del Teatro Romea, proyectan celebrar otro en San Martín de Somorrostro, y como lo proyectan lo hacen.

Y aquí el éxito supera á toda ponderación.

Verdad que saben hacer las cosas en regla. Circulan la primera convocatoria para el *meeting*, y luego le suspenden para despertar más la curiosidad del público.

Luego hacen una segunda convocatoria y la firman «los anarquistas de Bilbao y Las Carreras».

Así no es de extrañar que al llamamiento acudiera un gentío inmenso.

Tres docenas y un pico.

De modo que aunque descontemos á los anarquistas de Las Carreras y Bilbao, siempre quedará un número considerable, como jamás se ha visto en las reuniones de los socialistas.

Por eso creemos que sus iniciadores obraron owerdamente al suspenderle por segunda vez; porque ¿quién tiene pulmones para hacerse oír ante un auditorio tan numeroso? ¡Si aquello parecía un *meeting* de la plaza de Trafalgar, de Londres!

Nosotros, ante éxitos como el de San Martín de Somorrostro, nos vemos forzados á confesar nuestra impotencia y á exclamar, mesándonos los cabellos: «¡El papel anarquista sube mucho!»

Otra prueba del descrédito en que han caído entre los obreros vizcaínos las doctrinas del Partido Obrero está en que en San Martín de Somorrostro no se atrevieron los socialistas á ir á disolver el *meeting*, y así resultó ello.

Que estuvo el local vacío.

Suponemos que cuando hagan la tercera convocatoria buscarán otro sitio más espacioso.

Porque no se colocan cuarenta personas en cualquier parte.

La Anarquía se ha propuesto sacar á sus grandes hombres del misericordioso olvido en que yacen.

Y para ello solicita nuestra cooperación.

Gracias; somos iconoclastas, y además muy limpios.

Y no nos gusta revolver basura.

Además, para escribir las biografías de los principales personajes del anarquismo madrileño se basta y se sobran ellos mismos.

Respecto á lo que dice de nuestro amigo Iglesias, damos aquí por reproducido lo que en el número anterior, y en este mismo sitio, decíamos.

Que no es cosa de estar diciendo todos los días á *La Anarquía* que falta á la verdad.

Primero, porque eso lo sabe *La Anarquía* y lo saben muchísimos trabajadores.

Y después, porque comprendemos que ésa es la misión que ha traído al «estadio de la Prensa», y si no la cumpliera tendría que cesar en su publicación.

En una cosa, sin embargo, hemos de darle la razón: en lo de los diez céntimos mensuales con que los afiliados á nuestro partido contribuyen al sostenimiento de *EL SOCIALISTA*.

Porque, verdaderamente, eso de que un partido acuerde señalar una tributación á sus individuos para publicar un periódico que sea su órgano, y que la Administración de ese periódico lleve á los Congresos de ese mismo partido sus cuentas para que sean examinadas por todos, son filigranas á que no están acostumbrados los anarquistas.

Cuando lo más sencillo y más correcto sería colocar paquetes entre las Sociedades de trabajadores, tirar algunos miles de ejemplares y no dar cuenta á nadie de su administración.

Como hacía la *Revista Social*.

LA GUERRA

«No es la nube que está en el horizonte: es la tempestad misma. Un incidente cualquiera podrá acabar con la ficción diplomática y hacer hablar á los cañones.»

«Para que pudiera considerarse casual cuanto ocurre entre Rusia y Francia, sería necesario que el Czar hubiera perdido toda prudencia y M. Carnot todo juicio.»

Así comienza un artículo de *El Heraldo*, y torpe será quien no aprecie de igual manera la actual situación de Europa.

En efecto: reciente aún la renovación de la triple alianza, que á juicio de espíritus superficiales alejaba por mucho tiempo todo peligro de que la paz fuera turbada, las ruidosas demostraciones que han puesto de relieve que el acuerdo entre Francia y Rusia, laboriosamente perseguido de larga fecha, es hoy un hecho indudable, han venido á desbaratar los cálculos de los optimistas, siendo ya universal la creencia de que la antigua como la flamante alianza, lejos de ser garantía pacífica, son, por el contrario, los principales factores de un próximo y sangriento conflicto, cuyas consecuencias han de alcanzar á todos los países.

¿Y hay motivo para sorprenderse ante tan tremenda perspectiva? Para nosotros los socialistas, de ninguna manera: conocedores de la esencia del régimen capitalista, de ese sistema social que tiene la fuerza por ley de su existencia, y para cuyo desenvolvimiento es condición indispensable la sumisión y aniquilamiento, no sólo de una clase por otra, sino de pueblo á pueblo, entendemos que la guerra es la consecuencia lógica de tal premisa.

Si acaso en este punto hubiera lugar á sorpresa, sería ante el hecho de que esa guerra que se avecina no haya surgido antes, dado que el factor que la da origen —los antagonismos económicos internacionales de la burguesía—no se han engendrado repentinamente. Sin embargo, fácil es explicarse tal fenómeno teniendo en cuenta, de un lado, el pavor que infunden entre los presuntos beligerantes las consecuencias de una lucha que el perfeccionamiento de los elementos destructores hace creer sean por todo extremo horribles, y de otro, el fundado temor de que cualesquiera que sean los resultados finales del combate, acaso el epílogo del tremendo drama corriera á cargo de las legiones socialistas, que, llevando la Revolución social á uno y otro campo de batalla, dejaran en situación idéntica á vencedores y á vencidos.

Pero han llegado á tal extremo las cosas, que la necesidad se sobrepone á tan fundados temores y la burguesía tiene que arrostrar todos los peligros: la guerra económica ha tiempo planteada entre unas y otras naciones tenía que resolverse indefectiblemente por la guerra de las armas, y éste es el punto en que hoy nos encontramos. Semejante situación la pinta en términos exactos *El Liberal* en un artículo que titula «La guerra económica», del que copiamos los siguientes párrafos:

«Tal es la gravedad de la situación en Europa, que la crisis del trabajo, la crisis obrera y gran parte de la agitación socialista se debe en primer término á esa contienda sin tregua ni cuartel que unos pueblos se hacen á otros, en la que la vieja y ya empobrecida Europa se ve amenazada por una invasión, por una afluencia y colosal inundación de productos de la fecunda América.»

«Si no hubiera otras causas para arrojar unas naciones contra otras y ventilar por las armas sus querellas, sería bastante este estado insostenible de la producción agrícola é industrial, este malestar universal que, como en los tiempos del milenario, amenaza con graves cataclismos al mundo.»

«A eso no se sustrae nación ninguna, sean cualesquiera sus propósitos de no intervención. Se necesita vivir, y la vida es comercio y cambio de productos, y al finalizar el siglo las tarifas arancelarias levantan barreras entre las naciones, más fuertes y más formidables que las murallas de la China.»

Sin embargo, el mismo periódico, dando muestras de la inseguridad de criterio que á menudo resalta en la

Prensa burguesa, ha publicado posteriormente otro artículo que está en abierta contradicción con el á que hemos hecho referencia, dando á la guerra próxima un origen ó motivo que dista de la realidad. Véase algunos párrafos:

«Es indudable. Lo que se ventila en último resultado en este gran pleito europeo es la democracia.»

«La reacción necesita la guerra, la revolución también; las nuevas nacionalidades tienen que acabar de constituirse. Lo exige así la *struggle for life* entre las razas y los pueblos.»

«Desde fines del siglo pasado, en que toda Europa se aliaba contra la Revolución francesa, ¡cuán grande y cuán extenso camino ha hecho la democracia!»

«Ahora, á fines de este siglo, la Iglesia y la Monarquía han concluido por cantar *La Marsellesa*. El himno de la Revolución, una vez realizada ésta, afirmada en las leyes, ha pasado á ser un himno europeo gubernamental, casi conservador. La democracia, simple aspiración á principios de siglo, es hoy una realidad y una fuerza poderosa con la que hay que contar necesariamente como con todo hecho. Mientras ha sido una aspiración, ha podido ser discutida y combatida; al convertirse en hecho, al realizarse á expensas de lo viejo y tradicional y monárquico, éste transige, se acomoda y capitula... El altar y el trono oyen *La Marsellesa* sin protesta.»

Como se ve, la contradicción no puede ser más palmaria.

No; lo que se ventila en primer término en este pleito es un litigio esencialmente económico, el antagonismo de intereses nacionales que lleva en sus entrañas el sistema de la producción capitalista: el aspecto político queda relegado á lugar secundario, como una consecuencia del primero. De otro modo, y aplicando á este asunto el criterio burgués, habría que juzgar absurda é inconcebible esa amalgama de naciones tan desemejantes en raza é instituciones políticas como la que forman de un lado Alemania, Austria é Italia, y de otro Francia y Rusia.

De cualquier manera, es indiscutible que el próximo conflicto reviste importancia excepcional para el presente, y el porvenir del proletariado: primero, porque suya es la sangre llamada á empapar los campos de batalla en que han de dirimirse contiendas suscitadas por una organización social que sólo le brinda deberes y miseria, y después, porque de su actitud en tan críticas circunstancias dependerá que cese ó se prolongue su actual estado de esclavitud, no por disfrazado menos aborrecible.

Por rara coincidencia, en los mismos momentos en que todo el mundo burgués se preocupa de esa guerra que se juzga más ó menos inmediata, pero fatal é inevitable, se han reunido en Bruselas los representantes del socialismo internacional, como si una fuerza misteriosa hubiera congregado, en esta crisis del vetusto régimen que de la guerra vive y á la guerra fia la prolongación de su existencia, á los portaestandartes de la nueva sociedad, basada en la paz y la armonía. Y como en ese Congreso se dará unidad y cohesión á las huestes militantes del proletariado, y de él han de partir acuerdos que respondan á todas las eventualidades, acaso no sea temerario pronosticar que el primer cañonazo de la guerra que se anuncia sea la señal de una profunda agitación socialista que, arrastrando en pos de sí á las legiones obreras, haga tremolar triunfante la bandera de la Revolución social sobre los escombros del mundo de la explotación.

UN PAIS QUE SE HUNDE

A medida que la burguesía se va acercando á la última fase de su misión histórica, la concentración en sus manos de todos los medios de producción y riqueza, cumpliendo de esta manera las leyes inexorables de la evolución económica y facilitando así la expropiación que en virtud de esas mismas leyes tiene que sufrir, el malestar y el sufrimiento de los pueblos va creciendo en sentido idéntico, llegando á producirse crisis tan formidables como la que hoy se contempla en el reino lusitano, país pequeño y de escasa fuerza productiva, donde este malestar ha llegado á ser intolerable, no sólo para las clases trabajadoras, sino también para otras hasta aquí más elevadas y que han sido arrojadas casi de repente en la miseria, en el proletariado.

Tan grave es la actual situación de Portugal, que aun los mismos escritores de la burguesía reflejan en sus escritos el estado angustioso en que se encuentra el país, y quizás sin darse cuenta de ello, hacen de aquélla una crítica tan dura y al mismo tiempo tan exacta cual pudiéramos hacerla nosotros los socialistas. Ramalho Ortigão, uno de los escritores más ensalzados allí por sus congéneres defensores de la burguesía, ha publicado un artículo, del cual vamos á copiar algunos párrafos, que demuestra lo que decimos.

Véase como pinta la situación moral del país:

«Portugal ha perdido la inteligencia y la conciencia moral. Las costumbres están disueltas, las conciencias desbandadas, los caracteres corrompidos. La práctica de la vida tiene por única dirección la conveniencia. No hay principio que no sea desmentido, no hay institución que no sea escarneada. Nadie se respeta. No existe solidaridad entre los ciudadanos. Nadie cree en la honorabilidad de los hombres públicos. La clase media abate progresivamente en la imbecilidad y en la inercia. El pueblo hallase en la miseria. Los servicios públicos abandonados á una rutina adormecedora. El desprecio por las ideas aumenta cada día. Vivimos todos al acaso. Perfecta, absoluta indiferencia desde arriba abajo. La

vida espiritual, intelectual, parada. El hastío invadió todas las almas. La juventud arrástrase envejecida de las mesas de las secretarías á las de los cafés.»

No es menos exacto al escribir la situación económica de su patria:

«La ruina económica crece, las quiebras se suceden. El pequeño comercio desequilibrado. La industria se debilita. La suerte de las obreras es lamentable. El salario y la renta disminuyen. El Estado es considerado en su acción fiscal como un ladrón y tratado como un enemigo.»

«En este *sálvese el que pueda*, la burguesía propietaria de casas explota el alquiler. La usura explota el interés. La ignorancia pesa sobre el pueblo como una fatalidad. El número de escuelas por sí solo es dramático. El profesor es un empleado electoral. La población de los campos, viviendo en casuchas inmundas, manteniéndose con sardinas y vino, trabajando para el impuesto por medio de una agricultura decadente, atraviesa una existencia miserable, continuamente amenazada por el embargo y el secuestro. Vive ignorante, entorpecida de toda la vitalidad humana, conservando apenas un egoísmo feroz y una devoción automática.»

Pues ¿y la religión? Véase lo que es para aquélla burguesía unos de sus principales sostenes cuya observancia está, según ella, obligada á guardar:

«La burguesía se ha desprendido de la creencia y se hizo *librepensadora*. Conserva aún un resto de respeto maquinal por el Todopoderoso; pero llena de epigramas las pretensiones divinas de Jesús, y dice cosas desagradables del Papa. El escepticismo forma parte del buen gusto. Ningún ministro que se estime osaría creer en San Sebastián. La Teología hace estallar de risa á los liberales. Despréciase á los clérigos, y despréciase al culto, lo que no impide que á propósito de cualquier cosa se exija el juramento.»

«La religión quedó siendo un artículo de moda. Expulsada de la conciencia liberal, las burguesas ricas la han tomado bajo su protección: es del buen tono aristocrático. A ellas les gusta que sus parejas sean vistas, tanto en la puerta de las modistas como en la de los templos. Aceptan á Dios como un *chic*.»

«En los mismos templos la religión ha caído en descrédito. Ser cura no es una convicción, es un oficio. Crean y oran en la proporción de la congrua. Y como acreditan más en la secretaría de los negocios eclesiásticos que en la revelación divina, trabajan en las elecciones. El pueblo, mientras tanto, reza. A más de pagar es la única cosa que hace.»

Por último, y para no alargar demasiado este artículo, copiaremos algunos párrafos referentes á la vida política:

«Todos estos monárquicos votarían por una República; todos estos que se dicen republicanos terminan por concordar en que la Monarquía es indispensable. La burguesía, envidiosa y sin empleo, habla de federación, de República federativa, de extinción del funcionalismo, de emancipación de las clases obreras; pero entiende que el país puede esperar estos beneficios si ellos consiguen puestos de gobernadores civiles ó de jefes de secretaría.»

«La opinión es tan indiferente y ajena á los cambios ministeriales, como los sillones del Gobierno son indiferentes á soportar la pesada corpulencia del gordo ministro A ó la inquietud nerviosa del ministro B.»

«El Parlamento es una casa mal alumbrada donde se va á la una de la tarde á conversar, escribir cartas particulares, intrigar un poco y combinar partidas de *whist*. El Parlamento es una sucursal del gremio. La tribuna es una cristalera con vasos de agua intactos.»

«¿A qué copiar más? Con lo transcrito basta para juzgar de la situación á que la burguesía conduce fatalmente á los pueblos en donde ella establece su imperio, situación que nosotros sentimos profundamente por los sufrimientos que experimenta el proletariado, pero que es inevitable y necesaria, pues gracias á ella se van acumulando los elementos que han de echar abajo los privilegios de esta sociedad caduca y corrompida y establecer la verdadera igualdad y armonía entre los hombres.»

NOTICIAS SOBRE EL CONGRESO UNIVERSAL DE BRUSELAS

Aunque cuando este número llegue á manos de nuestros lectores estará terminando sus tareas el Congreso, creemos que verán con gusto algunas noticias respecto á él, tomadas unas de la Prensa obrera y otras de la burguesa.

Alemania estará representada por 10 ó 11 miembros del Reichstag, entre ellos Bebel, Liebknecht y Singer, y por otros compañeros delegados de Asambleas populares, de los metalúrgicos, tejedores, pulidores, guanteros, escultores, etc.

Durante estos últimos días se han celebrado en todo el Imperio gran número de reuniones en que se han aprobado en medio del mayor entusiasmo votos de adhesión al Congreso.

Inglaterra estará también dignamente representada, si se tiene en cuenta que el Congreso de las *Trades-Unions* celebrado en Liverpool votó su adhesión al Congreso, y que tanto el Comité parlamentario como el federal han invitado á los grupos de dichas organizaciones á nombrar representantes.

Según el periódico de donde tomamos estas noticias, tenían nombrado representante las siguientes organizaciones: fogoneros y mecánicos de navío, fabricantes de fósforos, gasistas y mozos de cuerda de Inglaterra é Irlanda, Federación del condado de Sheffield, Federación

Democrático-Socialista, Liga de las Ocho horas, Liga del Trabajo del condado de Southern, refugiados socialistas polacos, Federación internacional, y gran número de grupos socialistas de Londres y otros puntos de la Gran Bretaña e Irlanda.

Austria y Hungría tendrán también numerosa representación: quince delegados por lo menos, representando al Comité Central del Partido Socialista austriaco, al del Partido Socialista húngaro, y a los socialistas checos, los metalurgistas, tejedores, trabajadores en madera y otros oficios. Hay que tener en cuenta que la organización política de este imperio dificulta en gran manera el envío de delegados.

Dinamarca tendrá representada toda su organización obrera, dividida en dos fracciones: una económica, que cuenta 22.000 miembros, y otra política, con 18.000. Tres ó cuatro delegados serán los representantes de estas considerables fuerzas. Los cigarreros daneses tendrán particularmente representación.

Los Partidos Socialistas de Suecia y Noruega también habrán enviado buen número de delegados.

Holanda tendrá por representantes una Comisión del Comité Central del Partido Socialista, y delegados especiales llevarán la representación de las ciudades de Rotterdam y Amsterdam y de la Federación de cigarreros neerlandeses.

Italia estará representada por dos delegados que llevan mandato de toda la Democracia Socialista italiana, y por otra delegación del grupo socialista de la Cámara. Es posible que bastantes organizaciones hayan enviado representantes.

Suiza tendrá representantes de toda su organización obrera, puesto que no solo estará representada la Democracia Socialista, sino que organizaciones importantísimas tendrán sus mandatarios.

Rumania envía seis delegados, representando unos a la Democracia Socialista y otros a las ciudades de Bucarest, Galaiz y Jassy.

La representación de Bélgica será, por razones de fácil explicación, numerosísima.

Francia envía unos 60 delegados que representan 596 organizaciones políticas y económicas.

Los Estados Unidos estarán representados por delegados propios, y la República Argentina y Australia han enviado su adhesión al Congreso.

Organizaciones compuestas de mujeres hay varias con representación directa, entre ellas una de mujeres de Holanda y varias de Alemania y Francia.

Se aproximará el total de delegados á 400.

PROGRESOS DEL SOCIALISMO EN AUSTRIA

El Congreso verificado poco ha en Viena por la Democracia socialista austriaca ha puesto de relieve el rápido desarrollo que en los tres últimos años han adquirido las ideas socialistas en aquel país.

Al primer Congreso del Partido Socialista austriaco, celebrado en Hainfeld el año 1888, acudieron solamente 70 delegados y tuvieron representación 42 localidades. En el Congreso de Viena, el número de delegados ha ascendido á 193 y el de localidades representadas á 82. A pesar del cuidado con que los burgueses procuran mantener los odios entre los diversos Estados que forman el imperio de Austria, en el Congreso de Viena todos han tenido representantes, afirmando así la unión y la solidaridad de todos los explotados.

En este Congreso han estado representados los trabajadores del campo, cosa que no había ocurrido en los anteriores.

De la relación hecha por el doctor Adler, al exponer el estado en que se halla el Partido, resulta que á fines de junio de 1888 el número de militantes era de 15.498, y el 1.º de mayo de 1891 ascendía á 47.163.

El 1.º de enero de 1889 el Partido disponía de 7 periódicos políticos (3 en alemán, 3 en checo y 1 en polaco), que contaban 15.400 suscriptores. Además, había 4 periódicos corporativos (3 en alemán y 1 en checo) con 6.100 abonados.

El 1.º de mayo de 1891 los periódicos políticos eran 16 (7 en alemán, 5 en checo, 2 en polaco, 1 en eslavico y 1 en italiano) y el número de suscriptores á ellos 55.750. La Prensa corporativa tenía 19 periódicos (13 en alemán y 6 en checo) con 44.400 suscriptores. Contábanse, además, 7 periódicos satíricos, humorísticos y de otros géneros, que tenían 27.700 suscriptores.

Por consiguiente, el número de periódicos ha subido de 11 á 41, y el de suscriptores de 21.500 á 127.850.

Respecto á las cantidades recaudadas por el Partido, solamente el *Arbeiter-Zeitung*, de Viena, ha recibido desde el Congreso de Hainfeld hasta poco antes de celebrarse el Congreso de Viena las siguientes cantidades: para socorros, 4.107,55 florines; para propaganda, 4.528,32; para propaganda electoral, 5.260,63, y para huelgas, fiesta de mayo, etc., 30.614,50. Total, 44.511 florines (cada florin equivale á 2,50 pesetas).

Los Grupos socialistas y las Sociedades de resistencia con que cuenta la Democracia socialista austriaca pasan de 220.

Para que se pueda apreciar mejor la importancia del progreso del socialismo en Austria, advertiremos que ni el derecho de reunión, ni el de asociación, ni el de escribir son tan amplios como en nuestro país.

CARTA DE SANTANDER

13 de agosto de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Ya tendréis noticia de que la huelga de la imprenta del Sr. Quesada se ha perdido, por la conducta de algu-

nos desgraciados—que no otro nombre merecen—que han faltado á la solidaridad obrera. Todos cuantos esfuerzos hemos intentado con estos traidores á la causa del trabajo han sido completamente inútiles. No nos ha servido esta táctica más que para promovernos un proceso por supuestas coacciones.

Día llegará en que los que han ocupado los puestos de los huelguistas purguen su falta, pues, como dice el poeta,

Siendo la traición pasada,
de nada sirve el traidor.

En cuanto al Sr. Quesada, de seguro no le quedan ganas de meterse en otra como la pasada, pues se puede decir que ha pagado á peso de oro cada operario que ha adquirido para su casa.

De los huelguistas, ni uno solo ha desmayado; todos han cumplido como buenos soldados de la causa del trabajo, pues ya sabéis que los traidores proceden de otras localidades.

Respecto á la conducta lógica del Solesio que por acá usamos ya os hablaré al final de esta carta.

Ya sabéis también que, no terminada aún la huelga de la imprenta del Sr. Quesada, estalló otra en *El Atlántico* por no querer los operarios consentir que se les rebajara su misero jornal.

También se han cubierto las plazas de este periódico por niños y dos traidores, *Fernando Segura* e *Isidoro Arias*: éste traicionó la causa del trabajo después de haber cobrado unas cincuenta pesetas, y el otro es el encargado de mojar la cabeza á los desgraciados niños cuando les rinde el sueño á las altas horas de la madrugada.

Las condiciones en que trabajaban los operarios de esa imprenta no podían ser peores. Local oscuro, húmedo y poco ventilado, salarios escasos y trato peor que malo.

En cambio, el Sr. Cueto, propietario del periódico, persona muy temerosa de Dios y católico á machamarillo, se ha gastado 2.000 reales en adornar la redacción del periódico, y quería sin duda que ese dinero saliera rápidamente del trabajo de los operarios.

De los huelguistas hay algunos colocados, y los demás no están dispuestos á ceder, pues preferirían, según expresión suya, meterse á peones antes que volver al presidio de que es propietario el ya dicho explotador.

Y vamos ahora con el señor gobernador, que merece capítulo aparte por lo bien que sirve los intereses de sus amos.

En tres procesos nada menos nos vemos envueltos por consecuencia y ya han pisado la Audiencia lo menos treinta tipógrafos; procesos incoados á excitación del dicho gobernadorcillo, que, aparte de otras condiciones recomendables, tiene la de ser bastante arrimado á la cola.

Se ha propuesto el hombre matar la organización tipográfica y no perdona medio de conseguirlo. Desgraciadamente para él, no cuenta con que, aunque á él le parezca mentira, pues hay cosas que no entran en ciertas mulleras, los tipógrafos de esta localidad no están dispuestos á darle ese gustazo y se quedará con las ganas.

En fin, si vale nuestro voto, proponemos que el Gobierno le premie con un ascenso ó con una gran cruz lo menos, por lo bien que sirve á la burguesía y... á los socialistas; sobre todo á éstos.

Con gobernadores de este jaez pronto contaría nuestro partido con la totalidad de los trabajadores, pues hace él más propaganda con su conducta que nosotros con veinte reuniones.

Démosle, pues, las gracias por lo bien que hace comprender á los obreros la lucha de clases y por el espíritu de solidaridad que despierta en ellos.—*El correspondiente*.

CARTA DE LA ARBOLEDA

15 de agosto de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Continúa cada vez con mayor celo la propaganda de nuestras ideas en este distrito minero. El compañero Varela ha dado en esta semana una conferencia en San Salvador del Valle y dos en Gallarta, en las que con verdadera precisión y claridad desarrolló los temas elegidos para las mismas.

En la primera de dichas reuniones lo fué «Emanipación de la clase trabajadora», y en las dos siguientes «El socialismo desde el punto de vista político y económico y las Sociedades de resistencia».

En ambas demostró, con abundancia de datos la bondad de las doctrinas que sustenta nuestro partido, encareciendo la necesidad de que los trabajadores se asocien para resistir así mejor las tiranías del capital; poniendo también de manifiesto el gran incremento que el socialismo revolucionario ha adquirido, y patentizando con verdadera profusión de datos el empuje de éste, que hará desmoronarse en breve la sociedad capitalista.

Dicho compañero fué calurosamente aplaudido, y á la conclusión muchos de los asistentes que llenaban el local se inscribieron en las listas de las Agrupaciones de las mencionadas localidades.

La de esta barriada, en sesión que celebró en la noche del 8 del actual, acordó crear una Cooperativa de consumo á fin de que los comestibles reúnan las condiciones de baratura y bondad que sean posibles y los trabajadores no sean robados tan descaradamente en el peso y medida.

Dicha Sociedad cooperativa será por acciones, componiéndose el total de 1.000, á cinco pesetas una, á fin de que todos puedan estar interesados. Abierta que fué la suscripción, la Federación minera la encabezó con 500

pesetas. Hasta ahora las diligencias que se practican para que la idea tenga la más pronta realización no pueden ser más satisfactorias, y todo hace esperar que para primeros del próximo mes empiece á funcionar la Sociedad.

Las muertes de trabajadores en las canteras de esta zona están á la orden del día. Sería interminable si hubiera de daros cuenta detallada de todos los accidentes sufridos por los obreros de estas minas, de los que la mayor parte salen inutilizados para el trabajo, sin que sus verdugos les indemnicen en lo más mínimo; mas en la imposibilidad de hacerlo, me concretaré á dároslos de la muerte de cuatro trabajadores de la mina «Parcocha», desgracia ocurrida hace algunos días, hallándose dichos obreros cargando un tiro, el cual, al estallar, los dejó completamente magullados, hasta el extremo de costar gran trabajo reconocerlos.

La burguesía de por aquí ve con la mayor impasibilidad tales accidentes, importándole un ardite la vida de sus obreros y haciéndose el sueco si alguna viuda ó persona interesada reclama algo como una indemnización, contando como cuenta con la impunidad; mas cuente también con que el momento ansiado de las reivindicaciones obreras no se hará esperar, y entonces habrá de rendir estrecha cuenta de sus rapacidades, de sus crímenes é inicuas expoliaciones.

Dentro de breves días se darán reuniones en El Campillo y La Barga, de las que nos prometemos muy buenos resultados. El objeto es que las Agrupaciones en dichos puntos creadas se aumenten y preparar la creación de otras en los puntos más salientes de la zona, donde todavía no se hayan constituido.—*El correspondiente*.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Bilbao.—En asamblea de la Agrupación de esta localidad ha quedado constituido el Comité que la ha de administrar durante el año actual, en la forma siguiente:

Presidente, Zenón Ruiz de Erenchu.—Vicepresidente, José Aldaco.—Tesorero, José María Charola.—Contador, Manuel Alonso.—Secretario 1.º, Manuel Orte.—Idem 2.º, Manuel Basterra.—Vocales, Facundo Perezagua, Ricardo Moraleda, Antonio Campo, Francisco Pérez y Marcelino Uribarri.

La correspondencia se dirigirá á Manuel Orte, Laguna, 6, bajo.

Villanueva y Geltrú.—El Comité de esta Agrupación nombrado en la última junta lo forman los compañeros G. Bernat, L. Baiges, F. Olivé, J. Rafols y J. Soler.

Estos compañeros, al tomar posesión de sus cargos, envían un fraternal saludo á los correligionarios de las demás Agrupaciones y á cuantos pelean por la emancipación del proletariado.

La correspondencia se dirigirá á Gabriel Bernat, Rambla principal, 85.

San Juan de Vilasar.—La Agrupación socialista de esta localidad ha renovado su Comité, que ha quedado constituido en la siguiente forma:

Juan Félix, presidente.—Juan Roldós, secretario.—Jaime Bobé, tesorero.—Gaspar Feliú y José Carrau, vocales.

Estos compañeros saludan á todos los que luchan por sacudir el yugo capitalista.

San Andrés de Palomar.—En virtud de recientes elecciones, ha quedado constituido del siguiente modo el Comité de la Agrupación socialista de San Andrés de Palomar:

José Batllori, presidente.—José Codina, vicepresidente.—Domingo Iglesias, tesorero.—Jaime Aresté, contador.—Juan Puig, bibliotecario.—Pedro Viñas, secretario del interior.—Juan Pradera, Idem del exterior.—Antonio Alerón y Juan Margó, vocales.

Al tomar posesión de sus cargos, estos compañeros envían un fraternal saludo á cuantos luchan por la emancipación del proletariado.

Esta Agrupación inaugurará un Círculo socialista mañana 22 á las nueve de la noche en la calle de San Antonio, 61, bajos, adonde deberá dirigirse la correspondencia á nombre de Pedro Viñas.

FRANCIA

El concejal socialista Delory ha presentado al Municipio de Lille la proposición siguiente:

«Considerando:

«Que los sucesos ocurridos el 1.º de mayo de 1891 en Fourmies constituyen una falta de que son responsables las autoridades civiles y militares;

«Que la sangre de los obreros, mujeres y niños vertida por las armas francesas reclama justicia;

«Considerando que el proceso Culine-Lafargue ha demostrado claramente que los verdaderos culpables no son los que el Jurado burgués de Douai ha condenado, sino que, por el contrario, al día siguiente del crimen la opinión pública ha designado como responsables á los depositarios de la autoridad,

«El Consejo,

«Protestando contra la ley monárquica que impide su libertad de acción, queriendo tener el derecho de intervenir en todas las cuestiones que interesan á la nación y queriendo que la justicia sea igual para todos,

«Reclama:

«1.º La amnistía para los ciudadanos Culine y Lafargue.

«2.º Una investigación sobre la responsabilidad de los sucesos de 1.º de mayo en Fourmies, y
 «3.º Que todos los culpables, sean quienes fueren, comparezcan ante la justicia.»

—Por dimisión del Consejo municipal de Revin se han celebrado elecciones, en las que han triunfado todos los candidatos socialistas, así que el Ayuntamiento en pleno se compone de concejales socialistas.

—El 30 del pasado julio comenzaron a cumplir nuestros amigos Culine y Lafargue la condena que les ha impuesto el Jurado burgués de Douai.

—Por efecto de la huelga en una refinería de azúcar de Nimes han sido despedidos 13 obreros italianos que han sido acompañados hasta la estación por un inmenso número de trabajadores con bandera y música.

ALEMANIA

En cumplimiento a la decisión del Congreso de Halle, el Directorio del Partido Demócrata-Socialista acaba de publicar un folleto destinado a la propaganda de nuestras ideas entre los campesinos.

INGLATERRA

Nuestro amigo Vaillant ha presentado al Congreso internacional de Higiene que se celebra en Londres una proposición en que se pide que el Congreso apoye la reclamación de la jornada de 8 horas.

IRLANDA

Se ha celebrado en Dublín un Congreso corporativo en que se han votado mociones en favor de la representación de la clase obrera en el Parlamento y de otros puntos no menos importantes.

El Congreso tenía un carácter marcadamente socialista.

SUIZA

El Partido Obrero suizo ha reclamado al Consejo federal el cumplimiento de la ley que prohíbe el trabajo dominical.

AUSTRALIA

En las elecciones parlamentarias verificadas en el mes de junio próximo pasado han obtenido grandes triunfos nuestros correligionarios, hasta el punto de haber sacado triunfantes, sólo en Sidney, 18 candidatos socialistas.

Como los periódicos recibidos no alcanzan más que hasta el 27 de junio, no podemos comunicar a nuestros lectores noticias más detalladas de la gran victoria obtenida por los socialistas australianos, lo cual prueba los inmensos progresos que en poco tiempo han hecho allí las ideas redentoras del proletariado.

Cuando tengamos noticias más concretas las publicaremos.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—Según el órgano de la Federación tipográfica, esta organización cuenta con 1.300,70 pesetas, de las cuales tiene 1.200 en la Caja de Ahorros.

El Comité de dicha Federación ha remitido 100 pesetas a los huelguistas de Santander y otras 100 a los de Zaragoza.

Barcelona.—Se han declarado en huelga los operarios de la fundición de los Sres. Valls hermanos, por no acceder éstos a aumentarles ligeramente el salario.

—Los albañiles de Barcelona han acordado dar por terminada la huelga, prometiéndose volver con más bríos en plazo no lejano a plantear la reclamación que hoy abandonan.

Aún tienen presos 32 compañeros.

—En reunión celebrada por la Sociedad de Obreros pintores se acordó abrir una suscripción a favor de los albañiles presos, y se nombró una Comisión encargada de hacer los trabajos necesarios para la constitución de una Federación nacional de los oficios de construcción.

—La Sociedad de Curtidores de Barcelona celebrará veladas sociológicas en su domicilio, Jaime Giral, 35, 1.º

Manlleu.—Los obreros carpinteros de esta localidad han conseguido rebajar la jornada de trabajo a nueve horas en lugar de diez que tenían antes.

—También los obreros tintoreros han conseguido aumento de salario y otras mejoras.

—En breve presentarán los jornaleros una tarifa de precios a sus burgueses, prometiéndose un rápido triunfo.

Manresa.—Se han declarado en huelga los cinteros de algodón.

Valencia.—En breve quedará constituida la Sociedad de obreros en hierro.

—Los oficiales silleros han acordado reclamar de sus patronos un aumento de 50 céntimos en docena de sillas.

Valladolid.—Los compañeros presos a consecuencia de los sucesos de mayo han comparecido ante el Consejo de guerra que condenó a cuatro de ellos a seis años de presidio.

Almería.—Los hortelanos de esta localidad se han declarado en huelga en demanda de aumento de salario.

Zaragoza.—Continúan en huelga los operarios del Diario Mercantil.

Santander.—Los huelguista de El Atlántico han recibido auxilios de las Secciones siguientes: Madrid, 50 pesetas; Bilbao, 45, y Zaragoza, 20.

Alicante.—Los albañiles en huelga van triunfando en su demanda. Recientemente han conseguido que otro industrial plantee la jornada de nueve horas.

Córdoba.—Los fundidores en plomo, que están en huelga, solicitan el apoyo de las organizaciones obreras, seguros de vencer si éste no les falta.

Los donativos deben dirigirse a Facundo Saldaña, plaza de San Pedro.

Cuba.—Los albañiles que estaban en huelga han conseguido ver atendidas sus reclamaciones.

PORTUGAL

Están en huelga algunos trabajadores de Povoa Varzina en demanda de una disminución de horas en la jornada.

—Los refinadores de azúcar de Lisboa se han constituido en Sociedad de resistencia.

—Los empleados en los teléfonos de Lisboa piensan declararse en huelga si no se les aumentan los salarios.

—Los operarios de La Justicia de Lisboa han tenido que abandonar el trabajo por no querer pagarles el industrial a razón del precio convenido.

FRANCIA

A 4.000 llega el número de los peones y porteadores de tierras declarados en huelga en París.

—Continúan en huelga los obreros de una fábrica de hilados de Fourmies.

—Los empleados despedidos por la Compañía del ferrocarril del Este han resuelto dejar a la Cámara sindical el encargo de procurar su reingreso en la Compañía.

ALEMANIA

La Federación de viajantes de comercio ha celebrado su segundo Congreso en Colonia. Cuenta esta organización con 38 Secciones, compuestas de más de 6.250 miembros, y un capital de 375.000 pesetas.

—El 15 del corriente dió comienzo en Bamberg el Congreso de los obreros carpinteros de Baviera.

La Federación de los obreros empleados en la fabricación de objetos orfebrería ha acordado, en Congreso celebrado ha poco, adherirse a la Federación de obreros metalurgistas. En dicho Congreso estaban representadas 26 Secciones, que componen un total de 2.200 socios.

SUIZA

Los albañiles de Neuchatel han tenido que abandonar el trabajo por no acceder los patronos a concederles la jornada de 10 horas que pedían. Los huelguistas ascienden a 500.

Las Sociedades de albañiles de Lusana, Saint-Gall y Friburgo les han mandado recursos con que sostener la huelga.

RUMANIA

Los ebanistas de Bucarest están en huelga para impedir que los patronos les aumenten una hora en la jornada de trabajo.

ESTADOS UNIDOS

Los obreros de una mina de Pittsburgo, en número de 6.000, van a abandonar el trabajo con objeto de impedir que se les disminuya el salario.

—En Bloomington hay 304 huelguistas por la misma causa.

—Los miembros de la Unión Tipográfica de Nueva York han resuelto no trabajar más que 59 horas semanales.

ECOS DE LAS MINAS

Gallarta, 14 de agosto de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA: Decididamente, a los burgueses de estos contornos se les han indigestado las ideas del Partido Obrero, no por ellas precisamente, sino porque cada día son más numerosos los partidarios con que cuentan, cosa que a ellos no les conviene. De otro modo no se comprende lo que se le ha ocurrido a un Sr. Picazo, maestro hojalatero de ésta y acreditado explotador. Presentóse dicho señor hace pocas noches en un establecimiento y encaróse con un correligionario nuestro, pretendiendo que había de celebrar con él una controversia, y que se llamara a los compañeros Perezagua, Varela e Iglesias. No sé yo qué querría controvertir el tal, como no fuera el convencer a sus oyentes de que los burgueses, y él entre ellos por consiguiente, debían seguir viviendo a costa de la sangre de los trabajadores, cosa que no creo hubiera conseguido por mucha habilidad que tuviera, que no la tiene. Como nuestro compañero acogió del modo que debía tan extravagante proposición, el burgués se desató en improperios contra los socialistas, que era quizá lo que deseaba, a fin de dar salida a los malos humores acumulados por la enérgica actitud en que hoy se muestran ya los trabajadores, dando de paso una muestra de la poca... educación que gastan los que quieren ser tenidos por clases superiores.—Un socialista.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Cantidades ingresadas en la Tesorería de este Comité para sufragar los gastos que origine la representación de nuestro partido en el Congreso internacional de Bruselas.

Suma anterior, 775,05 pesetas.
 MADRID (9.ª lista).—C. Carretero, 1.—Morato, 0,25.—G. Lavín, 0,25.—V. Gómez, 1.—V. S., 5.—Iglesias, 0,50.—F. B., 0,25.—M. P. R., 0,25.—B. Lumberras, 0,50.—J. de Pablo, 0,50.—L. Muñoz, 0,25.—L. D. Montes, 0,25.—A. F. P., 0,25.—Un socialista, 20.—G. Zaragoza, 1.—V. García, 2.—V. de la Fuente, 0,25.—Un revolucionario, 0,25.—E. González, 0,50.—V. Leonor, 0,25.—J. Picazo León, 0,25.—Un desconocido, 1.—S. Sánchez G., 0,50.—T. Martínez, 0,25.—P., 0,25.—Total, 36,75 pesetas.

VILLANUEVA Y GELTRÚ (2.ª lista).—G. Bernard, 0,25.—J. Borrel, 0,50.—J. Gran, 0,25.—Total, 1 peseta.
 LA BARRA (2.ª lista).—B. Peral, 0,25.—R. Araoz, 0,50.—Un obrero, 0,20.—F. Gama, 0,25.—R. Aparicio, 1.—L. Telech,

1.—P. Miteguy, 0,25.—S. Pérez, 0,25.—A. Borne, 0,20.—S. Urbiso, 1.—T. Arias, 0,50.—D. Anchorenga, 0,10.—J. López, 0,20.—M. Pérez, 0,25.—M. Fernández, 0,25.—B. Betanzos, 0,20.—J. Yáñez, 0,25.—M. Vorrón, 0,50.—D. Gandiaga, 1.—Un enemigo de Marsal, 0,50.—D. Alonso, 0,10.—Un amante del trabajador, 1.—D. Olechka, 1.—S. Delgado, 0,10.—N. Martínez, 0,10.—R. Varela, 0,50.—B. Gómez Ruiz, 0,50.—Una mujer que odia a Marsal, 0,10.—S. Sanchidrián, 0,10.—F. Martínez, 0,10.—Una mujer, 0,10.—Un ojaltoro, 0,25.—D. Parro, 0,10.—T. Caballero, 0,10.—F. García, 0,10.—P. Laseras, 0,10.—M. Hernández, 0,10.—A. Sanjines, 0,50.—A. Escarste, 0,30.—J. Ramón, 0,25.—I. Aguirre, 0,25.—B. F., 0,25.—B. P., 0,25.—Simón Gallega, 0,50.—P. Ortega, 0,25.—F. Sáiz, 0,15.—J. García, 0,25.—L. Gómez, 0,40.—S. Bilbao, 0,30.—I. Urquijo, 0,40.—Baraya, 0,30.—C. Díaz, 0,50.—E. G., 0,25.—M. G., 0,25.—V. Urquiza, 0,25.—E. Gómez, 0,25.—M. A., 0,25.—M. Urquiza, 0,25.—J. Martínez, 0,15.—M. M., 0,30.—D. M., 0,20.—B. P., 0,50.—F. L., 0,25.—A. F., 0,20.—A. Rodríguez, 0,25.—C. L., 0,20.—F. Fresnedo, 0,25.—María López, la Zamorana, 0,10.—Uno que desea la Revolución social, 0,25.—Otro ídem, 0,25.—L. Treviño, 0,50.—Total, 22,45 pesetas.

SAV SALVADOR DEL VALLE (2.ª lista).—Donativo de la Agrupación, 8,00.—R. Angulo, 0,50.—N. Nublo, 0,25.—P. Angulo, 0,25.—J. Cantabrana, 0,50.—F. Rodríguez, 0,50.—A. Arribas, 0,50.—F. Rodríguez, 0,25.—T. Argora, 0,50.—M. Robledo, 0,50.—S. Osturos, 0,50.—S. Pardo, 0,50.—T. Fernández, 0,50.—P. García, 0,25.—J. Fernández, 0,25.—P. Arce, 0,50.—L. Antón, 0,30.—L. Angulo, 0,25.—A. Fuentes, 0,50.—R. de Miguel, 0,25.—B. Susinos, 0,25.—L. Díaz, 0,50.—E. Alonso, 0,25.—V. Fernández, 0,25.—V. Quiroga, 0,25.—J. Mendizábal, 0,50.—J. Juez, 0,25.—A. Sáiz, 0,20.—R. A., 0,20.—Saturnio, 0,50.—P. P., 0,25.—P. G., 0,10.—L. F., 0,50.—A. Núñez, 0,25.—Total, 20,70 pesetas.

SANTANDER (1.ª lista).—Agrupación socialista, 4,16.—A. González, 0,30.—V. Morou, 0,25.—D. Pérez, 0,30.—L. M., 0,30.—M. Ramo, 0,15.—C. Gutiérrez, 0,50.—A. Ortiz, 0,30.—A. Fernández, 0,25.—E. Rojas, 0,25.—Un huelguista de El Atlántico, 0,25.—Total, 7,01.

LINARES (2.ª lista).—F. Juárez, 0,25.—M. Pliego Moreno, 0,50.—F. Portal, 0,25.—J. García Martínez, 0,50.—D. Ochoa, 0,25.—A. Fabra, 0,11.—V. González, 0,20.—J. Anguita, 0,25.—E. López, 0,70.—A. Castillo, 0,25.—L. Tejero, 0,25.—R. Muñoz, 0,50.—J. González Encinas, 0,25.—V. Sarmiento, 0,10.—Total, 4,36 pesetas.

GALLARTA (2.ª lista).—F. Martínez, 0,30.—D. Miguel, 1.—F. Pérez, 1.—E. Cano, 1.—Margarita Martínez, 0,10.—Luísa Martínez, 0,25.—E. Alonso, 0,25.—Su esposa, 0,25.—Un hijo suyo, 0,10.—J. Solá, 0,50.—M. Ocio, 0,50.—M. Ocio, 0,50.—J. Zubeldia, 1.—J. S. R., 0,50.—F. Fernández, 1.—T. Arana, 1.—Varios compañeros, 0,75.—Total, 10 pesetas.

BURGOS (1.ª lista).—J. Erasum, 0,50.—C. Martínez, 0,65.—C. Ventura, 0,50.—S. Sáez, 0,25.—B. Pérez, 1,20.—D. Martín, 0,15.—J. Gamero, 0,25.—C. Martínez, 0,55.—J. Izquierdo, 0,35.—P. Lucio, 0,35.—R. Miguel, 1,50.—J. Santamaría, 0,20.—J. Sáez, 0,10.—J. de la Fuente, 0,20.—M. Castellanos, 0,50.—L. Sebastián, 0,25.—A. Minguet, 0,20.—E. Domingo, 0,50.—L. Martínez, 0,25.—Total, 8,70 pesetas.

MANLEU (2.ª lista).—J. Sentané, 1.—J. Bartumens, 1.—J. Canellas, 0,50.—Total, 2,50 pesetas.

MÁLAGA (3.ª lista).—E. Malari, 0,60 pesetas.
 CALA DE BENAGALBÓN (2.ª lista).—Agrupación socialista, 5 pesetas.

Importa lo recaudado hasta la fecha 84,12 pesetas.
 Madrid, 13 de agosto de 1891.—ANDRÉS CARMENO, tesorero.

SUSCRIPCION

A FAVOR DE LOS TRABAJADORES DEL ALTO LLOBREGAT QUE MANTIENEN EL PRINCIPIO DE ASOCIACION

	Pesetas.
Suma anterior.....	313,50
Madrid.	
P. I., 0,50.—F. Diego, 1.—Cefarino, 0,50.—V. S., 1.....	3,00
Tortosa.	
A. Salvo.....	0,50
Navarros.	
Jaime Ansegul, 0,50.—R. C., 0,50.—Luis Ballás, 0,20.—Pedro Ansegul, 0,50.—J. T., 0,50.—J. S., 0,50.—Valentín Fornells, 0,50.....	3,20
Vilasar.	
Tres Clases de Vapor.....	10,00
Gijón.	
A. Cadavieco.....	0,30
TOTAL.....	330,50

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos a cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.
 Mataró.—F. S.—Se sirven dos suscripciones a Salt.
 Córdoba.—J. M.—Se sirve la suscripción que pide.
 Málaga.—R. S.—Recibida libranza. Publicaremos su liquidación.
 Buenos Aires.—J. M.—Recibidas por conducto de F. P. 10 pesetas de su suscripción.
 Badalona.—A. F.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre.
 Gandia.—L. V.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción. Escribiremos.
 Vélez-Málaga.—A. O.—Recibidas 2 pesetas de vuestras suscripciones.
 Elche.—F. M.—Se escribe.

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

Publicase los lunes en Bilbao. El precio de suscripción es de 1 peseta trimestre y 5 céntimos número suelto.
 Se suscribe en la calle de la Laguna, 6, Bilbao, y en la Administración de EL SOCIALISTA.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

